
為了結合新一輪的土地利用、城鄉規劃修編，
更好地發揮產業集群優勢，河南省政府對全省原
有的312個產業集聚區進行了規範整合，初步確
認180個產業集聚區的空間佈局。
李清樹廳長在談及產業集聚區時介紹說，產業

集聚區作為優化經濟結構、轉變發展方式、實現
集約發展的有效載體，目的是構建現代產業體

系、現代城鎮體系和自主創新功能體
系，即「一個載體三個體系」。經過近
兩年的努力，河南省產業集聚區的發展
已初見成效。2010年河南省180個產業
集聚區實際引進省外資金佔全省比重的
百分之七十以上，已經成為承接產業轉
移的重要平台。

有關統計數據顯示，2010年，河南省產業集聚
區建成區面積已達到1100平方公里，完成固定資
產投資5331億元，累計引進項目3230個，到位省外
資金1854.9億元，佔全省總量的七成以上。
「經過2年多的實踐，河南省產業集聚區已經

步入良好的發展軌道，形勢方興未艾，正展現出

蓬勃生機。」李清樹廳長說。
根據河南省2011年全省大招商工作會議精神，

2011年河南省將打造一批有影響、有吸引力的產
業集群和特色產業園區，建設「區中園」。依托
產業集聚區特別是27個省級以上開發區、24個對
外開放重點產業集聚區，開展產業招商、集群招
商、搞好「區中園」建設。以富士康為代表的一
大批跨國企業的成功落地，標誌 河南省開放程
度、承接能力、整體環境達到了新的水平。
史濟春副省長認為，產業集聚區已成為河南省

承接產業轉移的主要平台，推進工業化、城鎮化
進程的重要載體，實現科學發展和轉變經濟發展
方式的戰略突破口。
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2010年9月16日，世界500強企業富士康鄭州科
技園項目正式在鄭州奠基。富士康項目的落戶，
成為河南省對外開放歷史中的一個重大事件，引
起全球關注。
史濟春副省長表示，富士康項目的引進，標誌
河南省已經具備承接高水平產業轉移的能力，

是河南省招商引資、承接產業轉移的重大突破，
打開了對外開放的新局面。
據記者了解，富士康從談判到企業正式開工僅

僅用了一個月，創造了富士康入駐的「河南速
度」。預計滿產後，富士康年進出口可達到200億
美元，用工20萬人，並可吸引80家加配套企業落
地河南。隨 富士康的進駐，一批重大戰略項目
落地河南，河南對外開放取得重大突破，進入了

一個新的發展階段，2010年
被認為是河南對外開放進入
全新發展階段的轉折點。

相關數據顯示，雖然河南的招商引資取得了可
喜的成就，但是同沿海省份相比，河南的對外開
放水平仍然較低，遠落後於江蘇、廣東、浙江、
山東等地。
河南省省長郭庚茂在2011年河南省對外開放工

作會議上表示，2011年，河南省要傾力打造內陸
開放新高地，持續深入地開展大招商活動，抓住
產業轉移的大好時機，掀起新一輪的招商引資高
潮，以加快形成全方位、寬領域、多層次的對外
開放格局，努力把河南打造成為最具活力、最具
吸引力、最富競爭力的內陸開放高地。
目前，荷蘭飛利浦、德國敦豪、美國聯邦快

遞、富士康、海馬集團、深圳華強等世界500強
和國內500強企業相繼落戶河南。一大批境外知

名金融、保險企業紛紛在河南落地，河南省、
市、縣三級實施開放帶動「一把手工程」，這些
都標誌 河南的對外開放正在深入推進，內陸開
放高地正在形成。

古語云：「得中原者得天下」，內陸省份的河南目前正
掀起新一輪擴大開放、招商引資的高潮，通過實施大招
商，加快對外開放步伐，吸引更多的海內外客商、企業
入駐中原。從2010年富士康成功入駐河南到新加坡國際物
流產業園區合作項目取得進展，從首家世界500強落戶到
中國500強企業相繼在河南落地，標誌 河南已步入「大
招商時代」，成為國際、國內產業轉移的重要承接地。
河南每年都在國內外舉辦一些重大招商引資活動，作

為主管河南招商引資的副省長史濟春無一例外全部出
席，並親自參與很多重大項目的洽談和聯絡。他告訴記
者，「只有用真心與投資商交朋友才能成功地吸引資金
來當地投資，世界500強企業富士康的落地，正是因為這
個項目啟動後，省委、省政府主要領導親自抓，並採取
多種方法和富士康相關人員交心、交朋友，採取了一系
列措施，最後才使得富士康把投資地點選定在了河南。」
2009年下半年以來，河南省實施的「大招商、招大商」

戰略已經顯現出巨大成果，河南正成為外商投資的熱點
和重點。一場轟轟烈烈的招商引資活動在中原大地上如
火如荼地開展起來。
2010年，河南成功地舉辦了一系列重大招商引資活

動，共簽約項目1265個，投資總額超過5800億元，富士
康、百事可樂、法國雅高、美國聯合包裹等一批跨國公
司重大投資項目相繼落戶河南。
史濟春副省長談到河南招商引資取得成就時，不無感

慨地說，「這些成績的取得是河南實施大招商戰略以
來，全省上下通力合作、艱苦努力的結果，是來之不易
的。」
他表示，2011年河南省將以更加開放的理念，抓住產

業轉移機遇，繼續持續推進「大招商」活動，搞好產業
集群，舉辦重大招商引資活動，推出一批招商引資項
目，與世界500強、國內500強和央企開展戰略合作，力
爭一批新的重大的招商項目落地河南。
2011年1月，河南省省長郭庚茂在全省對外開放工作會

議上，談及河南「大招商」活動經驗時 重指出，
「2009年以來的兩年，成為來豫外商最多、簽約項目和合
同金額最多、招商規模最大、招商成效最為顯著的時
期。河南正是敏銳地抓住了國際國內產業加快轉移的機
遇，把招商引資工作作為經濟工作的重中之重來抓，通
過全省上下齊心協力，謀招商、抓招商、招大商，辦成
了過去想都不敢想的大事。」
河南省商務廳廳長李清樹不但是河南「大招商」政策

重要參與者和執行者，更是「大招商」政策成效的見證
者，對河南兩年來的大招商成果如數家珍。
他告訴記者，2009年7月以來，河南省利用外資85.4億

美元，利用省外資金3875.9億元，實現了大幅度的增長。
截至2010年底，68家世界500強到河南來投資，128家國
內500強落地河南，河南省與44家央企簽署戰略合作協
議，河南的招商引資工作取得令人矚目的成就。

2011年1月中旬，國務院印發《全國主體功
能區規劃》，中原經濟區正式納入規劃。對於
怎樣建設中原經濟區，實現中原真正、快速崛
起，讓老百姓得到實惠，生活質量更高，史濟
春有自己的理解。
史濟春副省長說，目前謀劃建設中原經濟區

已凝聚了各方共識，形成了良好氛圍。建設中
原經濟區，是把握重要戰略機遇期、加快轉變
經濟發展方式、促進中原地區經濟發展、構建
和諧社會的重大舉措。前段時間是從理論上討
論中原經濟區的發展，現在要思考的是如何建
設好中原經濟區。
中原經濟區要實現跨越式發展，必須積極主

動融入全國和世界經濟大格局當中，只有跳出
中原看中原，把中原經濟區的發展放到全國、
全球發展大趨勢中去審視，才能促使中原經濟
區更好更快發展。「海納百川，有容乃大」，
建設中原經濟區是一個系統工程，積極承接產
業轉移，是加快中原經濟區建設的必然要求。
我們最要緊的任務就是抓住產業轉移的機遇，
增強河南實力。通過開放帶動，增強中原經濟
區的承載力、輻射力。

2011年1月21至23日，中共中央政治局常委、國務院總理溫家寶深入

河南基層考察調研，在調研期間，溫家寶明確表示對中原經濟區建設

寄予厚望，溫家寶還從六個方面對如何建設中原經濟區進行了深刻闡

述。2011年1月，國務院印發《全國主體功能區規劃》，中原經濟區正

式納入規劃，這標誌 中原經濟區建設已正式上升到國家戰略層面。

中原經濟區納入國家戰略無疑將對河南乃至整個中部地區的經濟發

展產生巨大的推動作用。當前，河南省委、省政府正傾全省之力，大

力實施開放帶動的戰略， 力打造內陸開放高地，把擴大開放、招商

引資作為全局性戰略舉措來抓，以對外開放的新突破帶動經濟社會的

大發展、大跨越。 ■香港文匯報記者 程相逢、朱利、成龍

■攝影 馬子占

河南大跨步
進入「大招商」時代

河南對外開放深入推進

產業集聚區成為招商重要載體

未來承接產業轉移的「熱土」 融入世界格局
實現跨越發展

■2011年1月，河南省副省長史濟春在全省大
招商暨商務工作會議上講話。

■2010年12月，河南省省長郭庚茂在河南省人
民政府和新加坡貿易和工業部國際物流合作座
談會上講話。
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目前，河南省「十二五」商務發展
規劃目標已確立，即到2015年，全省
實際利用外資達到560億美元，累計引
進省外資金達到2.45萬億元。下一步，
河南將進一步優化投資環境，努力營
造重商、親商、富商、安商的氛圍，
使河南真正成為國際、國內產業轉移
的「熱土」。
在承接產業轉移方面，河南具有比

較明顯的優勢，史濟春副省長認為，總
體上看，河南省的產業多屬資源型、能
源消耗型，如煤炭、鋼鐵、有色金屬
等。打造新型經濟區，關鍵要在產業上
實現突破。而招商引資，是改造提升傳
統產業的重要途徑。他表示，下一步，
在招商引資工作上，不但要保量，最重
要的是增加量和保證質，瞄準一些優勢

產業，還要在求「實」上做文章，在求
「效」上動腦筋。

當前，河南省委、省政府高度重視
投資環境建設，用硬手段打造軟實
力，基本形成了高效規範、誠信公
平、穩定有序的法制環境、政務環
境、市場環境、社會環境和親商、安
商、富商的良好氛圍，河南正在成為
我國新一輪承接產業轉移的「熱土」。
河南省商務廳廳長李樹清說，產業

轉移黃金機遇期也僅有3年左右的時
間，抓住一次機遇，就會贏得一次跨
越，錯過一次機遇，可能落後一個時
代。富士康項目從簽約到投產僅有一
個月時間，就是審時度勢、搶抓機遇
的結果。
「十一五」期間，河南省為鼓勵各

地加大招商引資力度，鼓勵創新招
商，激發招商人員的工作積極性，在
招商引資活動中創造了很多先進模
式，如率先在全國下放外商投資企業
審批權限；率先簡化外商投資企業審
批程序；率先實行外商投資項目無償
代理制等，很多做法走在了全國前
列，並在全國推廣。

■2010年7月，新加坡國際企業發展局與河南
省商務廳共同簽署了《共建河南（鄭州）新加
坡國際物流產業園合作備忘錄》。

■2008年河南省省長郭庚茂會見香港華潤集團董事長宋林

■2008年，河南省人民政府與香港華
潤集團簽署戰略合作框架協議現場。

■第六屆中國河南國際投資貿易洽
談會開幕式現場

創新引資方式 優化引資結構
河南對外開放在過去一年和「十一

五」期間均取得了突破性進展，但是
作為主管河南對外開放工作的副省
長，史濟春對於當前河南的對外開放
發展存在的問題並不忌諱。
他介紹說，由於受國際金融危機衝

擊和國家節能減排調控政策以及河南
高耗能工業比重大等因素的影響，河
南經濟發展中長期積累的結構性矛盾
也集中暴露。2010年河南省的一些經
濟指標在全國後移，區域競爭的壓力
進一步加大。
2011年河南省對外開放工作會議

上，省長郭庚茂在報告中也指出，
2011年河南省經濟工作重心是調整產
業產品結構，抓住產業轉移的機遇，
培育集群，提升優勢傳統產業，加大
金融、社會事業、城鄉建設領域的對

外開放，力求取得重大突破。
自從2009年河南開展大招商活動以

來，河南省開展了多種形式的招商引資
活動，通過以商招商、駐地招商、代理
招商、集群招商等方式，通過舉辦大型
的專業洽談會、對接會、投洽會等招商
引資活動，取得了豐碩的成果。
「現在招商與過去不同，過去主要

由政府出面，招商方式單一，現在主
要採取小分隊招商、商協會招商等新
的方式，這樣招商的目的性、針對性
都更強了。」河南省商務廳廳長李清
樹不止一次這樣強調如今招商的模
式。
史濟春副省長表示，河南省下一步

利用外資既要有數量上的大突破，又
要有質量上的大提升，尤其要在調
整、優化利用外資結構上下功夫。

河南開放新突破帶動

內陸開放高地

■2010年8月，河南省商務廳廳長李清樹在第
六屆中國河南國際投資貿易洽談會合作發展圓
桌會議上致辭。


